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关于打造全国森林康养基地

推动森林康养产业发展的调研报告

县政协第二调研组

为全面贯彻落实市、县关于加快推进我县全域森林康养基地

建设安排部署，7 月上旬,县政协第二调研组围绕“打造全国森

林康养基地，推动森林康养产业发展”专题，到相关乡镇及部门

开展了实地调研。现将有关情况报告如下：

一、前期工作进展情况

襄阳市委十三届十一次全会作出“支持保康建设全省全域旅

游示范区和森林康养基地”的决定，县委、县政府将“建设全省

全域旅游示范区和森林康养基地”纳入十四五发展规划，并采取

系列措施推动创建工作，全域森林康养基地建设和康养产业发展

实现良好起步。

一是高度重视定了调子。县委、县政府于 5 月 5 日召开全县

全域旅游暨森林康养产业发展动员会议进行安排部署，随即印发

《保康县加快建设全国全域森林康养基地的实施方案》。工作专

班迅速行动，很快明确了总体目标定位——摘取国家级森林康养

基地“国牌”；制定了三年行动路径图——申报试点县、创建基

地县，三年两步走，建成一批康养基地、康养小镇和康养人家；

排出了今年时间任务表——逐项分解目标，逐月落实任务。基地

建设抓什么、怎么抓有了比较明确的思路。二是资源详查摸了底

子。林业部门围绕规划编制、基地选址和项目认定，制定康养基

地建设标准，开展基础资源调查，完成了普查工作，初选了重点
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项目区。三是考察学习探了路子。外出考察学习，洽谈合作，借

鉴四川洪雅县，省内兴山、神农架等地关于森林康养基地建设和

产业发展的先进经验，与长沙中惠旅集团就大水林场森林康养、

龙坪南顶草原及避暑小镇项目建设达成了合作意向，与中国林产

业联合会森林康养分会就顾问指导、人才培训、规划编制和招商

推介等方面的支持达成了初步共识。四是试点示范有了样子。经

过努力，横冲被国家林草局、民政部、卫健委、中医药管理局联

合命名为国家森林康养基地，九路寨、五道峡、大水林场、蜡梅

谷、尧治河被批准为国家森林康养基地试点建设单位，蜡梅公园

等一批康养项目正在加速推进。

二、当前应当重点关注解决的问题

比照创建条件和标准，对标先进地区的经验作法，调研中我

们发现，当前有四个方面的问题应当予以重点关注，抓紧加以解决。

一是建成产业支撑需要提升的空间还很大。森林康养有别于

一般意义的森林旅游，产业发展除了应具备“吃住行游购娱”六

要素以外，还必须具有康复、康体和养身、养生、养心等要素。

保康发展森林康养产业有资源优势、有基础条件、有市场空间，

但建成以县为单位的康养基地、形成支撑县域经济发展的康养产

业，硬设施和软环境需要提升的空间都很大，要做的工作也很多。

实施方案中所列的开发康养产品、培育康养市场、繁荣康养文化、

提升服务水平等十多项任务，大多是一些目标性要求，方案拟定

的各项工作总体都还处于起步阶段，任重而道远。当前，对现有

初具规模的康养基地在基础设施上配套完善，在服务管理上提档

升级，尽快提质见效，实现规模效益，起到示范引领作用，显得尤
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为重要。

二是统筹规划、稳妥推进是当务之急。国内响亮提出森林康

养概念和发展森林康养产业不过十年左右，保康打造国家级森林

康养基地也是刚刚提出不久。面对森林康养这个新生事物，调研

所到乡镇和旅游企业，大家一致认为创建工作的开展一定要规划

先导，而且要高标准，要有县级层面的整体规划做指导，避免重

复建设、同质竞争。虽然全县全域森林康养产业发展规划已经拿

出了初稿，但最终方案还未敲定。基层单位大多在等总规出台，

即使有所行动，也基本停留在学习借鉴、项目论证、基地初选层

面。几个初具雏形的基地为牌子而创建、为创建而申报，也没有

进行全面规划，存在照搬照套、简单重复的倾向，基地定位和产

品类型趋同。

三是利用与保护的矛盾亟待破解。森林康养基地建设主要涉

及林地占用，我县现有 400 万亩林地中，除 45 万亩属生态红线

区不能碰外，还有 200 多万亩纳入了天然林停伐保护，有 90 多

万亩公益林难以办理林地征用、占用手续，建设用地与生态保护

有冲突，迫切需要在明确产业布局和重点项目的基础上，加强政

策研究，调整国土空间利用规划，破解用地难题，为重点项目区

建设留足发展空间。

四是联动机制作用尚未很好发挥。建好康养基地、发展康养

产业是一项系统工程，需要整体联动抓推进。既要调动县、乡

（镇）、部分有条件的村和市场主体的积极性，又要发挥部门职

能，整合部门政策，共同破解难题，共同支持发展。现实状况是，

目前还没有形成整体合力，少数乡镇和部门主动作为不够，存在



- 4 -

等待观望现象。同时，市委、市政府支持保康建设全域旅游示范

区和森林康养基地的政策还不明确，需要我们尽快提出具体方案

和意见，最大限度争取市级政策支持。

三、加快推进的意见建议

（一）要在汇聚共识上再加力。要通过会议宣传、外出学习、

引进指导、专题培训、活动推介等方式，促进全县上下对森林康

养概念的新认知，对康养产业发展共识的再统一，动员全县上下

主动投入、积极行动、共同参与森林康养项目建设。要加大宣传

力度，推介保康森林康养产业发展的独特优势、资源条件和良好

基础，营造发展氛围，吸引外来投资，扩大客源市场。要认真研

究乡村振兴、国家支持湖北发展、全省“两山”试点县建设和全

市“绿满襄阳”相关政策，结合我县优势条件，争取市委、市政

府的重视和支持。

（二）要在规划指导上再细化。要抓紧制定全县指导性规划

和试点建设规划，出台统一的森林康养项目建设标准，使康养基

地县、康养小镇和康养人家建设有章可循、有规可依、有序建设，

避免一哄而起、重复建设、同质化竞争。要对各级各地和各个试

点的阶段性目标任务、部门工作职责、创建工作措施再明确、再

细化，强化工作督办，推进工作落实。要定期召开联席会议，研

究解决森林康养产业发展中的主要矛盾和问题，形成工作合力，

共同推动森林康养产业快速发展。

（三）要在重点工作推进上再加强。一是抓紧申报“国牌”。

全域康养试点建设县这一“国牌”，要确保按计划在年内完成申

报和评审。二是加快示范点建设。要确定一批森林康养基地新建、
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改建项目，采取招商引进投资主体、政策扶持鼓励投资、资源项

目嫁接重组等多种方式，尽快启动示范点建设，争取年内有一两

个示范点建成并对外开放，以典型示范带动全县康养基地建设和

康养产业发展。三是破解用地瓶颈。要把破解用地难作为向外学

习取经的重点内容，借鉴外地在自然保护地、国家森林公园、国

有林场建设森林康养基地的成功经验，同时加强对现有政策的分

析研究，积极主动向上对接，争取省发改委批准我县康养基地建

设的总体规划，寻求解决森林康养基地建设用地、用林问题的有

效办法。四是加强人才培养。以提供标准化、规范化的康养服务

为目标，启动森林康养专业人才培训计划。进一步对接中国林产

业联合会森林康养分会等国家级机构，争取他们在保康设立专家

工作站，指导专业人才培养；鼓励市场主体引进急需的森林康养

指导师、运营师，同时有计划地对已有从业人员开展康养职业技

能培训；支持县职教中心设立森林康养相关学科和专业，培训实

用型、技能型专业人才。

（四）要在整体融合推进上再深入。森林康养是以森林生态

环境为基础，以促进大众健康为目的，利用生态资源、景观资源、

食药资源和文化资源，并有机融合医学与养生学，开展保健养生、

康复疗养、健康养老和促进身心健康的服务活动。它既有别于一

般旅游，但在产业发展上又不能撇开全域旅游现有的良好基础而

另起炉灶，自成一体。要在美丽乡村、全域旅游基础设施提升上

下功夫，推进森林康养与全域旅游深度融合，在融合的基础上开

发森林康养新业态。要将森林康养与乡村振兴、巩固脱贫攻坚成

果、“两山”示范县创建等有机结合，多渠道推进森林康养产业
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发展。要强化部门联动，整合政策资金，支持森林康养基地建设，

全力推进保康绿色发展、高质量发展。


